



ASSEMBLÉE NATIONALE

17ème législature

Agression antisémite à Orléans

Question au Gouvernement n° 539

Texte de la question

AGRESSION ANTISÉMITES À ORLÉANS

Mme la présidente . La parole est à M. Richard Ramos.

M. Richard Ramos . L'agression antisémite du rabbin Arié Engelberg, à Orléans, a profondément choqué la communauté locale et nationale. Le rabbin, accompagné de son fils de 9 ans, a été insulté, frappé, mordu par un garçon de 16 ans. Cet acte s'inscrit dans un contexte préoccupant d'augmentation des actes antisémites en France.

Orléans est pourtant une ville porteuse d'un héritage fort. Orléans, c'est la ville de Jean Zay, figure républicaine et victime de la haine antisémite sous le régime de Vichy. Jean Zay incarnait les valeurs de tolérance et d'éducation mais il fut la cible des discours antisémites et xénophobes qui lui coûtèrent la vie. Jean Zay, c'est la mémoire d'Orléans.

Malgré les plans nationaux successifs pour lutter contre ces fléaux, les chiffres continuent d'augmenter. Les religions doivent être unies et délivrer un message commun : celui du respect mutuel et de la solidarité entre toutes les communautés. Les leaders laïques, religieux, qu'ils soient juifs, chrétiens, musulmans ou d'une autre confession, ont un rôle à jouer, un rôle clef pour promouvoir le dialogue inter-religieux et condamner les actes odieux.

Le président du conseil départemental du culte musulman et l'évêque d'Orléans ont immédiatement apporté leur soutien au rabbin Arié Engelberg et condamné fermement cette agression.

Je remercie le premier ministre pour son appel téléphonique au rabbin et à sa famille, ils en ont été très touchés.

Monsieur le ministre de l'intérieur, comptez-vous renforcer les mesures éducatives et judiciaires pour éradiquer cette inflation de violence ? Par ailleurs, quelles initiatives seront prises pour encourager le dialogue inter-religieux et mobiliser les forces vives des différentes communautés dans cette lutte commune contre l'intolérance ? (*Applaudissements sur les bancs des groupes Dem et EPR, et sur plusieurs bancs des groupes EcoS, HOR et GDR.*)

Mme la présidente . La parole est à Mme la ministre déléguée chargée de l'égalité entre les femmes et les hommes et de la lutte contre les discriminations.

M. Stéphane Peu . M. Ramos a pourtant parlé de tolérance ! C'était une bonne journée jusqu'à présent...

Mme Aurore Bergé, ministre déléguée chargée de l'égalité entre les femmes et les hommes et de la lutte contre

les discriminations . Je connais et salue votre engagement contre l'antisémitisme, un combat universel qui doit concerner les députés sur tous les bancs. Plusieurs sentiments se mêlent après ce qui s'est passé à Orléans. D'abord de la colère, une immense colère quand, en pleine rue, un homme, un père, est lâchement attaqué devant son fils.

De la colère, parce que dans notre pays, l'antisémitisme a déjà fait des morts : en 2006, Ilan Halimi, kidnappé à cause de préjugés antisémites ; en 2012, trois élèves et un rabbin enseignant du collège et lycée Ozar Hatorah à Toulouse ; en 2017, Sarah Halimi ; en 2018, Mireille Knoll, rescapée de la Shoah et des camps, qui a fini par mourir en France à cause de l'antisémitisme ; enfin, les victimes d'attentats islamistes, notamment l'attentat de l'Hyper Cacher dont nous avons commémoré les 10 ans. Cette colère doit nourrir le combat universel contre la haine antisémite, parce qu'elle a provoqué la mort de certains de nos compatriotes.

Vous l'avez souligné, mais ce qui s'est passé a aussi provoqué de l'espoir. Pourquoi ? Parce qu'en réponse à l'antisémitisme, il n'y a rien de pire que l'indifférence. Or il n'y en a pas eu à Orléans : les passants se sont arrêtés, ont accompagné et soutenu Arié Engelberg et son fils, ont témoigné et porté plainte, et ont dénoncé l'agression. Il est de notre devoir de créer une société dans laquelle on se sent responsable de la souffrance de l'autre,...

M. Philippe Vigier . Très bien !

Mme Aurore Bergé, *ministre déléguée*dans laquelle, quand bien même on n'est pas directement concerné, on considère que l'antisémitisme n'est pas seulement l'affaire de nos compatriotes juifs, mais celle de toute la société. (*Applaudissements sur les bancs des groupes EPR, Dem, HOR et LIOT.*)

M. Christophe Blanchet . Bravo !

Mme Blandine Brocard . Très bien !

Données clés

Auteur : [M. Richard Ramos](#)

Circonscription : Loiret (6^e circonscription) - Les Démocrates

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 539

Rubrique : Sécurité des biens et des personnes

Ministère interrogé : Égalité entre les femmes et les hommes et lutte contre les discriminations

Ministère attributaire : Égalité entre les femmes et les hommes et lutte contre les discriminations

Date(s) clé(s)

Question publiée le : 27 mars 2025

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le 27 mars 2025